

LA NUEVA PRENSA

LA TENSION SOCIAL

Así como los gases tratan de aumentar de volumen, así los pueblos oprimidos tratan de levantarse. Es ley ineludible, y no se crea por los mal intencionados que nos referimos á los levantamientos por las armas. Eso es secundario, aunque consecuencia lógica de la opresión. No nos referimos á eso porque no queremos que se nos juzgue como revolucionarios prácticos, aunque sí lo somos de la idea, basada en los principios de la Francia de 1789; de la gran Francia que con orgullo consideramos como la madre legítima de las libertades humanas, aunque ellas sufran entre nosotros las interrupciones de los cometas.

Lo hemos dicho: los pueblos oprimidos tratan de levantarse, así como el paupérrimo individuo quiere mejorar de fortuna. Y siendo éste capaz de todos los heroísmos y de todas las luchas (aunque entre ellas quepan todas las desvergüenzas) para el mejoramiento de su condición, así la colectividad de individuos que se llama pueblo ó pueblos busca el modo de su mejoramiento social.

Dichosamente entre éste ó éstos no se conoce la desvergüenza, porque los pocos que la practican son como los microbios que en lo más puro subsisten. Si se conoce en las sociedades el silencio. El silencio impuesto; el silencio de Dreyfus en la Isla del Diablo. Por este mártir hablaron los que podían; por el pueblo hablan los que pueden... cuando pueden! Por aquel hombre-víctima habló su heroica mujer; por los pueblos subyugados habla la mujer llamada dignidad, aunque ella viva quizá no en los que pueden, sino en los que quieren.

Los pueblos expanden; las ideas vuelan; los atropellos fortifican; las opresiones dan fuerza y vigor. El hombre burlado aguanta; el insultado arruga la frente; el atacado se defiende. Si lo ataca una mujer se ríe y considera; si un hombre, castiga ó trata de castigar; si muchos hombres, lucha si no es cobarde; lucha hasta el heroísmo; hoy, mañana, después, pero vence al fin porque el derecho—apesar de los pesimistas—tiene que vencer, vencer siempre. No importan los días, los meses, los años, los siglos... vencerá al fin.

La Bastilla cayó después de dieciocho siglos de lucha!

Mas se extinguió? Su semilla aun se exparse por los campos al menor soplo de brisa como se exparse la mala yerba que se llama cardo. Pero donde éste fructifica existe el campesino, que la corta y la tala.

Las Bastillas procrean en las naciones, pero á la par crecen las ideas que derrumbaron la planta madre, expandiéndose como se expanden los comprimidos gases, que es lo que llamarse puede *tensión social*. A su frente viene Guttemberg—cerebro, joven y lleno de vida, aplastando á Bange... y á Krup!

COLABORADORES

LO QUE NOS FIGURAMOS

Al apreciable Doctor Don Juan Vallhonrat (Médico cubano)

Las guerras patrióticas de la histórica Isla de Cuba, prenda de las más estimadas por España, su deveras cara madrastra, esperábase que fueran el medio para obtener el término de la dominación española, mas no el presagio de otra dominación aunque en distinta forma, pero siempre dominación.

Aquellos héroes que lucharon tantos años por la Independencia de Cuba, hasta perder su vida en la lucha, y los que aún viven después de haberlo sacrificado todo, jamás podían esperar que sus fatigas obtuvieran por toda recompensa un simple cambio de amo.

La última guerra de la noble Isla, acaso más sangrienta que las precedentes, debía sellar de una vez el esperado Protocolo de su Independencia, abriendo horizonte á una nación nueva y rica que correspondería con ventaja á los sacrificios de sus valientes hijos, luchadores incansables en pro de su libertad. La última guerra, decimos, debía ser el magnífico Epilogo de la grandiosa Epopeya de aquel pueblo.

Mas parece que no será así. El destino aún no había señalado el término de las dominaciones sobre la infortunada Isla y es posible que la lucha no haya finalizado, puesto que, á juzgar por los acontecimientos, la Independencia de Cuba continúa siendo un problema.

José Martí, Antonio Maceo y otros tantos, víctimas preciosísimas inmoladas en aras de la Libertad de aquel hermoso pedazo de tierra llamado Cuba, desde la tumba ayudan á sus

compatriotas á lamentar y á sentir la no esperada condición en q' se presenta hoy la Patria.

Y nosotros, apesar de todo, nos preguntamos llenos de esperanza, si será cierto que Cuba no ha conquistado de esta vez su Independencia. Y si la Independencia no llega á ser un hecho ahora, nos decimos, qué otro sacrificio se le impondrá á ese pueblo en cambio de lo que tiene tantas veces merecido por su heroísmo bien demostrado y por su justo afán de llamarse libre? La anhelada paz será aceptada por aquel pueblo sin la Libertad é independencia codiciadas?

A estas preguntas sólo llamamos esta respuesta: aún quedan cubanos, esperemos.

GILBERTO.

Costa Rica, julio 1899.

REPRODUCCIÓN

EL CONTINENTE ENFERMO

POR CÉSAR ZUMETA

"La libertad de las Antillas españolas es el suceso histórico indispensable para salvar la independencia amenazada de las Antillas libres, la independencia amenazada de la América libre, y la dignidad de la República Norte americana."

JOSÉ MARTÍ

(Continúa)

Con excepción de Venezuela, el papel moneda y la plata han minado nuestras fuerzas, y sin excepción alguna, las reclamaciones internacionales y los empréstitos han paseado por el Continente el espectro de la bancarrota, y nos han impuesto dolorosas derogaciones de derecho.

Así en la postergación de todas nuestras potencialidades, y en el estímulo á todas las desviaciones de nuestras energías; con un incremento vergonzante de comercio, de producción y de población y un aumento asombroso de la deuda pública; enamorados de altos ideales y rehacios á practicarlos; adoradores de la fuerza como árbitro supremo; descalabrado el crédito; desprestigiadas la judicatura, la magistratura y las virtudes democráticas, nos hemos sentado al festín de la vida como niños que rehuyen los alimentos fuertes por estarse á golosinas y á postres. Prestos á ofrendarnos en holocausto á toda causa, olvidados de cuanto concierne á nuestro propio interés de pueblo y de raza, vamos nuestro camino cantando y guerreando como los bohemios del siglo y de la historia, y haciendo po-

sibles los juicios severos que formulan respecto á nosotros los pensadores y publicistas europeos y anglo-sajones.

Tal es el extenso pliego de cargos formulable contra la América intertropical, á las postimerías de la primera centuria de su vida independiente.

(Continuará)

NOTAS

Enigma

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre las siguientes frases de la Memoria de Fomento:

"Miradas en conjunto las cantidades que representan lo importado y lo exportado, se obtiene para lo primero \$ 4.258,896'04 y para lo segundo \$ 5.659,218,56, quedando consiguientemente un saldo de \$ 1.400,322,52 en favor de los ingresos."

"En presencia de este resultado parece contradictorio que el país se encuentre en crisis, pues con un *superavit* de casi un MILLÓN Y MEDIO de pesos oro, la situación, si no ventajosa, debía manifestarse (á lo menos) en condiciones de perfecto equilibrio y por lo tanto de—tranquilidad—en el ejercicio de todos los negocios; mas, debe tenerse en cuenta entre otras cosas para explicar ese fenómeno, de un lado, el general retraimiento de los capitales (¿por qué?) y de otro, que aquel saldo tenía que responder á la fuerte suma de crédito que nuestros comerciantes tienen otorgado, y que obedeciendo á premios exigencias de las casas acreedoras, justamente alarmadas por la depreciación del café (y por el estado de zozobra en que nos han tenido desde 1897), ha debido emigrar á sus centros de atracción."

Estas frases las consideramos como factores importantes en el problema económico tan complejo y que exige inmediata solución.

Automáticos y elásticos

Nuestro peso de papel, vale —al cambio ó precio de 200 por ciento—33 1/3 centavos oro; al 185 0/10 vale 35, y como dicen que el tipo de las letras bajará, nuestro peso subirá de precio sin que el Gobierno haya salido de angustias y podido mejorar por su parte la condición de la moneda, cosa que los tiene tan preocupados.

No deja de extrañar nos que el cambio haya tenido una baja cuando esperábamos lo contrario, no obstante que nuestro ilustre Congreso, entre otras medidas importantes, ha prohi-

bido la exportación de plata y del ganado vacuno. No hace mucho vimos que en el vapor *Saint Germain* iban dos cajas con 7800 francos: ¿no se les ocurrirá á los ilustres diputados prohibir la exportación del oro?

En realidad que esto de los cambios es cosa curiosa, y aquí, por circunstancias especiales, se ven efectos inesperados.

¿Cuándo volverá á relucir el oro como en los buenos tiempos! Seguramente cuando deje de ser un manicomio la República!

VARIEDADES

LIBERANOS DOMINE (CANTO LIGERO)

De noches tétricas, de noches lóbregas sin luz eléctrica y una traición

*Liberanos domine:*

De tanto zángano, de tanto lépero que tiene lázaro de corazón,

*Liberanos domine:*

De la catástrofe que los astrónomos en su almanáque anuncian ya,

*Liberanos domine:*

Del medio *elástico churrispalético* que es *automático* por invención

*Liberanos domine:*

De diplomáticos generalísimos que harán *elástico* al gran Colón,

*Liberanos domine*

Con la República, con la gramática, con otra música, con nuestro honor,

*Liberanos domine*

*Liberanos domine*

LIBERANOS

CRONICA

SANTORAL

— 1899 —

JULIO 31 DÍAS

189—176

Sábado 8.—Santa Isabel, reina y san Aquilao.

1684

Los indios de Nicoya arrojan á los piratas que se apoderaron del Hato del Cacique de Santa Catalina.

HA muerto una de las hermanas de nuestro amigo don Cayetano Bermúdez. Enviamos á sus deudos nuestro pésame.

Enferma de algún cuidado se encuentra doña Jacinta Esquivel de Cabello. ¡Que mejore pronto son nuestros deseos! Sigue y suma.—¿Se habrá